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DISCURSO 
SR. ELÍAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
COLOCACIÓN PRIMERA PIEDRA AMPLIACIÓN CENTRAL 
ELÉCTRICA TALNIQUE 
MARTES,  13 DE MAYO DE 2008 
 
ESTIMADOS AMIGOS: 
PERMÍTANME INICIAR CON UNA EXCELENTE NOTICIA QUE DIMOS A 
CONOCER EL DIA DE AYER JUNTO CON EL MINISTERIO DE ECONOMÍA, 
ME REFIERO A LOS RESULTADOS DEL CENSO DE POBLACIÓN Y 
VIVIENDA QUE SE REALIZÓ EL AÑO PASADO EN NUESTRO PAÍS. 
 
EN PRIMER LUGAR, DEBEMOS DESTACAR QUE EL CENSO DEMUESTRA 
UN AVANCE SIGNIFICATIVO EN EDUCACIÓN; EN SALUD; EN TENENCIA, 
ESPECIALMENTE DE CASAS, DEMOSTRANDO CON ELLO QUE SOMOS UN 
PAÍS DE PROPIETARIOS.  
 
PERO TAMBIÉN DEMUESTRA UN AVANCE EN EL ACCESO A LOS 
SERVICIOS BÁSICOS, LA MAYORÍA DE LOS HOGARES CENSADOS TIENE 
ACCESO AL AGUA POTABLE, SETENTA Y TANTO POR CIENTO, SERVICIO 
SANITARIO, TELÉFONO, UTILIZAN GAS PROPANO PARA COCINAR, EL 
CUAL CUENTA CON UN IMPORTANTE SUBSIDIO POR PARTE DEL 
GOBIERNO, HACIENDOSE UNA REDUCCIÓN SIGNIFICATIVA DEL  USO 
DE LA LEÑA. 
 
Y LA ELECTRICIDAD ESTÁ PRESENTE EN EL 88% DE HOGARES. EN EL 
AÑO 92, SÓLO EL 68% CONTABA CON ESTE SERVICIO, HOY PODEMOS 
DECIR QUE DESPUÉS DE 15 AÑOS DE TRABAJO DE LOS GOBIERNOS, 
ESTE ES UN NUEVO EL SALVADOR.  NO HAY DUDA QUE HEMOS 
AVANZADO MUCHO COMO PAÍS. 
  
Y EN EL TEMA ELÉCTRICO, HEMOS PLANIFICADO PARA QUE LA ACTUAL 
CRISIS ENERGÉTICA MUNDIAL NO NOS GOLPEE, COMO LO ESTAMOS 
VIENDO EN OTROS PAÍSES DE CENTROAMÉRICA, EN DONDE INCLUSO 
HAY RACIONAMIENTOS. 
 
EN LA REGIÓN LA CRISIS HA HECHO MUCHO MÁS DAÑO, COMO REPITO 
RACIONAMIENTOS DE ENERGÍA, COMO LOS QUE TUVIMOS EN LOS 
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PEORES AÑOS DE LA GUERRA, Y ALZAS EN LOS PRECIOS DE LAS 
TARIFAS. 
 
EL PANORAMA DE EL SALVADOR ES DIFERENTE, ESTAMOS 
MANTENIENDO EL PRECIO DE LAS TARIFAS DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA. 
 
COMO DECÍA EL PRESIDENTE DE CEL, DESDE HACE MESES ESTÁBAMOS 
INICIANDO INAUGURACIONES IMPORTANTES DE OBRAS, Y ESTUVIMOS 
AQUÍ INAUGURANDO ESTAS INSTALACIONES, Y EL RÁPIDO 
CRECIMIENTO DE LA DEMANDA YA NOS OBLIGA A DUPLICAR SU 
CAPACIDAD.  
 
¿QUÉ SIGNIFICA ESTO? QUE LOS SALVADOREÑOS ESTÁN MEJORANDO 
SUS CONDICIONES DE VIDA, ACCEDIENDO A LOS SERVICIOS 
BÁSICOS, LAS EMPRESAS DEMANDAN MÁS ENERGÍA ELÉCTRICA Y EL 
PAÍS PROGRESA.  
 
ES EN ESTE PUNTO, DONDE ME PARECE MUY OPORTUNO RECONOCER 
EL TRABAJO TÉCNICO QUE REALIZA LA CEL, YA QUE CON UNA GRAN 
VISIÓN DE FUTURO, LOS TERRENOS Y OBRAS DE ESTA CENTRAL 
TALNIQUE, FUERON DISEÑADOS PENSANDO EN LAS NECESIDADES 
FUTURAS, Y ES ASÍ COMO HOY FÁCILMENTE PODEMOS INSTALAR MÁS 
MAQUINARIA PARA SUMINISTRAR LA ENERGÍA QUE EL PAÍS REQUIERE.  
 
HE ESCUCHADO TAMBIÉN DE PARTE DEL PRESIDENTE DE CEL CON 
GRAN INTERÉS, QUE LOS PROYECTOS HIDROELÉCTRICOS EL 
CHAPARRAL Y EL CIMARRÓN HAN TENIDO AVANCES IMPORTANTES, YA 
QUE ANTE LA REALIDAD PETROLERA MUNDIAL, 126 DÓLARES EL 
BARRIL, LLEGÓ AYER EL PETRÓLEO, 126 DÓLARES, HOY TUVO UNA 
CAIDA A 124, NO SE AL FINAL DEL DÍA, PERO CERRAMOS TODOS LOS 
DÍAS VIENDO EL PRECIO DEL PETRÓLEO. 
 
ME PREGUNTABAN LOS PERIODISTAS, ¿Y QUÉ PODEMOS HACER?, Y YO 
LES DECÍA NADA, SIMPLEMENTE AHORRAR, PORQUE TENEMOS UNA 
REALIDAD MUNDIAL QUE GOLPEA.  
 
LA FACTURA PETROLERA DE EL SALVADOR, LLEGARÁ CERCA DE LOS 2 
MIL MILLONES DE DÓLARES, ESTAMOS HABLANDO QUE HA CRECIDO 
TRES VECES LA FACTURA PETROLERA DE NUESTRO PAÍS, Y ES 
BÁSICAMENTE QUE LOS PAÍSES PETROLEROS LE SACAN DE LA BOLSA 
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AL MUNDO ENTERO, LE METEN LA MANO A LA BOLSA Y NOS SACAN LA 
PLATA. ESO ES LO QUE ESTAMOS RECINTIENDO EN TODO EL MUNDO. 
 
LOS PAÍSES PETROLEROS, Y EL PRECIO ACTUAL DEL PETRÓLEO, ES 
PRODUCTO DE UNA ESPECULACIÓN FINANCIERA INTERNACIONAL. 
 
YO LE PREGUNTABA AL EMIR DE QATAR EN LAS NACIONES UNIDAS, 
QUÉ CUÁL ERA EL PRECIO JUSTO CUANDO NO VALÍA NI 30 DÓLARES EL 
PETRÓLEO, CUANDO LLEGUÉ AL GOBIERNO VALÍA 32 DÓLARES, Y ME 
DIJO CON 40 DÓLARES, PRESIDENTE VAMOS BIEN, ES UN PRECIO 
JUSTO POR EL VALOR, YA VAMOS POR 126. 
 
EL TEMA ES, ¿CUÁNTO VA A AGUANTAR EL MUNDO?, EL TEMA ES 
CUÁNTO SE LE VA SECAR LA LECHE A LA VACA, NOS ESTÁN SACANDO 
LA PLATA, ACUÉRDESE QUE TODO ESTA MÁS CARO, LA GASOLINA ESTÁ 
CARA PORQUE EL PETRÓLEO ESTÁ CARO Y ESE ES UN TEMA QUE NO 
MANEJA NADIE, EL MUNDO ENTERO. 
 
HAY ALGUNOS PAÍSES Y ALGUNOS DIRIGENTES EN EL MUNDO, QUE 
TODAVÍA SE ATREVEN A DECIR EN TELEVISIÓN QUE VAN A LLEVAR EL 
PETRÓLEO A 200 DÓLARES, DIOS NOS AGARRE CONFESADOS, IS ESO 
OCURRE, Y ASÍ COMO VAN LAS COSAS HAY QUE CONFESARNOS. 
 
ESTOS PROYECTOS DEL CHAPARRAL Y EL CIMARRÓN, NOS PERMITIRÁN 
TENER AUTONOMÍA DE LOS PRECIOS INTERNACIONALES. ESPERO 
TAMBIÉN QUE PRONTO PODAMOS DAR BUENAS NOTICIAS, SOBRE EL 
INICIO DE LA EXPLORACIÓN DE NUESTRAS COSTAS, PARA 
IDENTIFICAR LA PRESENCIA, ESPECIALMENTE DE GAS. 
 
HAY QUE HACERLO, ESTAMOS EN LA OBLIGACIÓN DE HACER LA 
EXPLORACIÓN, LOS MEDIOS HAN TRANSMITIDO QUÉ ES LO QUE VA A 
HACER LA CEL, CON CEDER ESTA LICITACIÓN INTERNACIONAL Y 
EXPLORAR, HOMBRE, A LO MEJOR NOS SACAMOS LA LOTERÍA Y 
ENCONTRAMOS GAS, Y SI NO LO ENCONTRAMOS, POR LO MENOS 
HABREMOS HECHO LO ADECUADO COMO PAÍS, BUSCAR SI TENEMOS 
ESE RECURSO. 
 
CON LA AMPLIACIÓN DE LA CENTRAL  ELÉCTRICA TALNIQUE, QUE ESTA 
MAÑANA ESTAMOS INICIANDO, QUIERO DESTACAR EL COMPROMISO 
DE NUESTRO GOBIERNO POR MANTENER EL VITAL SUMINISTRO 
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ELÉCTRICO, CON PRECIOS ESTABLES Y COMPETITIVOS. ESTAMOS 
INVIRTIENDO A TRAVÉS DE CEL 62.5 MILLONES DE DÓLARES. 
 
ES IMPORTANTE QUE ANTES DE QUE TERMINE EL GOBIERNO, 
PODAMOS ENVIAR EL MENSAJE A LOS SALVADOREÑOS, DE QUE LO 
QUE NO SE HA HECHO POR 30 AÑOS, QUE ES LA CONSTRUCCIÓN DE 
MÁS PRESAS, PODAMOS DEJAR INICIADA LA CONSTRUCCIÓN DE 
ESTAS DOS PRESAS. 
 
SI POR ALGO VAN A RECORDAR AL GOBIERNO, EN EL FUTURO, EN EL 
ÁREA DE LA ELECTRICIDAD, EN EL ÁREA DE GENERACIÓN ES POR LA 
PRESA. 
 
LAS HERENCIAS DE LOS GOBIERNOS, SON PRÁCTICAMENTE GRANDES 
OBRAS, ES IMPORTANTE QUE NOS LLEVEMOS EL MENSAJE DE LA 
RESPONSABILIDAD, QUE TODOS Y CADA UNO DEBEMOS TENER EN 
CUIDAR EL VALIOSO RECURSO ENERGÉTICO QUE TODOS TENEMOS, 
DEBEMOS SABER ADMINISTRAR BIEN LA ENERGÍA EN NUESTROS 
HOGARES, EN EL GOBIERNO, EN LAS ALCALDÍAS, Y EN LAS EMPRESAS. 
HAY QUE AHORRAR.  
 
OTRAS NACIONES NO HAN TENIDO LA VISIÓN DE NUESTRO GOBIERNO 
PARA REALIZAR INVERSIONES OPORTUNAS, ESTÁN VIVIENDO LAS 
CONSECUENCIAS DE INMINENTES RACIONAMIENTOS PERIÓDICOS. 
ESTE ES UN MOMENTO DE SUMAR ESFUERZOS. SEPAN QUE EL 
GOBIERNO, HACE LOS ESFUERZOS PARA GARANTIZAR LA ENERGÍA 
ELÉCTRICA EN CADA HOGAR Y EN CADA EMPRESA.  
 
FINALMENTE QUIERO FELICITAR A CEL, A SU PRESIDENTE Y A TODOS 
LOS EMPLEADOS POR LA EJECUCIÓN DE ESTA OBRA, PRODUCTO DE LA 
VISIÓN DE LARGO PLAZO Y DEL COMPROMISO QUE TENEMOS COMO 
GOBIERNO CON EL DESARROLLO DEL PAÍS.  
 
QUISIERA DECIRLES A USTEDES, EN EL TEMA ENERGÉTICO, CEL ESTÁ 
ABSORVIENDO UN COSTO DE 241 MILLONES DE DÓLARES, PARA 
MANTENER LOS PRECIOS DE LA ENERGÍA ELÉCTRICA, Y COMO YO LE 
DECÍA A UN GRUPO DE CIUDADANOS AYER, COMPATRIOTAS, AMIGOS, 
ES QUE NO NOS DAMOS CUENTA DE LAS COSAS QUE SE ESTÁN 
HACIENDO EN EL PAÍS, LAS COSAS PASAN Y EN EL SALVADOR DARMOS 
POR DESCONTADO QUE TIENEN QUE PASAR. 
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ALGUNOS ME ACUSARON A MI DE IRRESPONSABLE AL ORDENAR QUE 
SE ABSORVIERAN ESTOS 241 MILLONES, LO MÁS FÁCIL ES, 
SACÁRSELO A LOS SALVADOREÑOS DE LA BOLSA, Y ENTONCES LAS 
FINANZAS DE LA CEL VAN A ESTAR MARAVILLOSAS, PERO TENEMOS 
TODOS QUE HACER UN ESFUERZO, PERO REALMENTE MUY POCO SE 
APRECIA LOS APOYOS. 
 
TENEMOS A 160 MIL BACHILLERES, HEMOS CONVERTIDO LA 
EDUCACIÓN MEDIA EN GRATUITA, COMO MANDA LA CONSTITUCIÓN, 
CUMPLIENDO CON LO QUE DICE LA CONSTITUCIÓN. HEMOS 
AUMENTADO LA COBERTURA EN LOS DESAYUNOS ESCOLARES Y 
ESCUELAS SALUDABLES DE SEXTO A NOVENO GRADO, Y MUY POCOS 
NOS DAMOS CUENTA. 
 
HEMOS CREADO FOSALUD, LE HEMOS DADO EMPLEO A 2 MIL 
MÉDICOS, Y MUY POCOS NOS HEMOS DADO CUENTA. LOS 
SALVADOREÑOS VIVIEMOS UN RITMO RÁPIDO DE VIDA, Y 
GENERALMENTE NO NOS DETENEMOS A DARNOS CUENTA CUÁNTO HA 
PROGRESADO EL PAÍS. 
 
CÓMO TENEMOS LAS CARRETERAS, AHÍ ME DECÍAN DE LA ASAMBLEA 
LEGISLATIVA, HABÍA ALGUIEN QUE ESTABA PROPONIENDO QUE LE 
QUITÁRAMOS EL FOVIAL AL COMBUSTIBLE, Y YO HABLE CON ESTE 
DIPUTADO Y LE DIGO, MIRA, YO CREO QUE COMO PARA GANAR VOTOS 
O PARA QUEDAR BIEN CON LA POBLACIÓN ESTÁ BIEN QUE LO DIGAS, 
PERO EN DOS SUBIDAS, SE VAN LOS 20 CENTAVOS. 20 CENTAVOS QUE 
REPRESENTAN SETANTA Y TANTOS MILLONES DE DÓLARES, QUE 
ESTAMOS INVIRTIENDO EN LAS CARRETERAS. 
 
ESTOS SON MENSAJES QUE NO PUEDE UNO DEJAR PASAR, CÚANTO 
HEMOS MEJORADO LAS CARRETERAS; SE HAN MEJORADO LAS PRESAS 
HIDROELÉCTRICA. EL SALVADOR ES EL PAÍS DEL DESCONTADO, 
DAMOS POR DESCONTADO TODO, QUE AQUÍ TODO DEBE DE OCURRIR, 
PERO GENERALMENTE NO ANALIZAMOS QUÉ SIGNIFICA ESO, NOS 
VIVIMOS QUEJANDO DEL CONFORT, HOY HAY MÁS TELÉFONOS 
CELULARES QUE HABITANTES EN EL PAÍS. 
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EL OTRO DÍA, ESTÁBAMOS INAUGURANDO, Y QUIERO SER ESTAS 
REFLEXIONES, PORQUE GENERALMENTE SE NOS OLVIDA DE DÓNDE 
VENIMOS Y CÓMO ESTÁ EL PAÍS. 
 
FUI A INAUGURAR EL EDIFICIO DE EDUCAME, QUE FORMA PARTE DEL 
PLAN 2021, DONDE ESTAMOS INVIRTIENDO 200 MILLONES A 
EDUCAME, COMPITE, Y A TODO EL PLAN 2021, AHÍ LE HABLAMOS A 
LOS BACHILLERES, A LA GENTE QUE NO HA TENIDO OPORTUNIDAD DE 
GRADUARSE, DE MANERA RÁPIDA, PARA QUE VAYA A LA UNIVERSIDAD, 
Y NO IMPORTA LA EDAD. 
 
PERO LLEGÓ YO A EDUCAME, ENTRO A UN SALÓN, PORQUE LES IBA A 
HABLAR A LOS MUCHACHOS Y LAS MUCHACHAS, Y HABÍAN CINCO 
ESTUDIANTES HABLANDO POR CELULAR, CINCO, Y UN BICHO TENÍA 
DOS TELÉFONOS, NO LE ALCANZABAN LAS MANOS PARA QUITARSE 
UNO, PASARSE A OTRO Y NO ESTABA PONIENDO ATENCIÓN. 
 
CUÁNTO TE CUESTA EL TELÉFONO, LE DIGO, 25 DÓLARES. CÚANTOS 
HIJOS TIENE ESA FAMILIA, Y LOS PADRES PAGAN ESO, Y TIENEN 
INTERNET, Y TIENEN CABLE, ENTONCES ESTAMOS VIVIENDA LA QUEJA 
DEL CONFORT, NOS ESTAMOS QUEJANDO DE TODO, TODOS LOS DÍAS 
NOS QUEJAMOS, Y ESA QUEJA NOS SIRVE PARA MEJORAR, PORQUE ASÍ 
FUNCIONAN LOS PAÍSES QUE SE VAN DESARROLLANDO. 
 
PERO LO QU ENO ES POSIBLE, Y DEBEMOS LUCHAR PORQUE NO …, ES 
QUE NO NOS DEMOS CUENTA DE LOS AVANCES QUE EL PAÍS ESTÁ 
TENIENDO. YO LES RECUERDO QUE ESTE PAÍS, NUESTRO PAÍS, HACE 
20 AÑOS ESTABA EN GUERRA, HACE 20 AÑOS HABÍAN 
RACIONAMIENTOS ELÉCTRICOS, HACE 20 AÑOS NO HABÍAN 
FALICIDADES DE COMUNICACIÓN, CARRETERAS, TENÍAMOS MUCHAS 
CARENCIA COMO PAÍS. 
 
Y HOY, HEMOS TRANSFORMADO EL PAÍS, TODOS, NO SOLO LOS 
GOBIERNOS, EL PAÍS LO TRANSFORMAMOS TODOS, PERO TENEMOS 
QUE DARNOS CUENTA, QUE LAS COSAS NO OCURREN POR 
CASUALIDAD, OCURREN PORQUE SE HA PLANIFICADO UN PAÍS QUE SE 
VA A DESARROLLAR EN EL TIEMPO. 
 
YO CREO QUE ESTA OBRA, ES UNA OBRA IMPORTANTE PARA PODER 
ALIMENTAR LA GENERACIÓN, PERO ES MÁS IMPORTANTE … LAS 
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PRESAS, PORQUE ESTA ES LA ENERGÍA MÁS CARA, PERO POR LO 
MENOS HAY QUE TENERLA, PORQUE DE LO CONTRARIO LA MÁS CARA 
ES LA QUE NO SE TIENE, Y SI NO PREGÚNTELE AL RESTO DE PAÍSES 
DE CENTROAMÉRICA. 
 
AYER HABLABA YO CON UN PRESIDENTE COLEGA, Y ME DICE MIRA 
AQUÍ ESTAMOS RACIONANDO SEIS HORAS DIARIAS, ME ACORDE DE 
LAS OCHO HORAS, Y AQUÍ NO TENEMOS ESE PROBLEMA, ESTAMOS 
HACIENDO BIEN LAS COSAS. 
 
PERO TENEMOS QUE COLABORAR TODOS, TENEMOS QUE AHORRAR, 
CUATRO Y PICO VALE EL DIESEL, 4.50, 4.58, IMAGINENSE USTEDES 
QUE COMPRABAN CARROS DIESEL, PORQUE DECÍAMOS ES MUCHO MÁS 
BARATO QUE LA GASOLINA ESPECIAL, Y HOY ESTÁ MÁS CARO EL 
DIESEL, QUE LA GASOLINA ESPECIAL Y LA GASOLINA REGULAR. 
 
YO QUIERO DECIRLE AL PRESIDENTE DE CEL, A SU JUNTA DIRECTIVA, 
Y A LA SIGET, A FERNANDO ARGUELLO QUE NOS HA COLABORADO 
PARA SACAR ESOS PERMISOS, PARA LA PRIMERA CENTRAL, YO ESPERO 
QUE PRONTO VAYAMOS PONER ESA PRIMERA PIEDRA, PERO TENEMOS 
QUE …, TENEMOS QUE INICIAR ESE TRABAJO Y ENTREGÁRSELO A LOS 
SALVADOREÑOS, PORQUE DE LO CONTRARIO NOS VAN A PASAR A 
TODOS LA FACTURA ELÉCTRICA EN EL FUTURO, CUANDO TENGAMOS 
QUE PRODUCIR CON PETRÓLEO, PARA QUE EL PAÍS MARCHE Y CAMINE. 
 
YO LOS FELICITO Y LES DESEO LO MEJOR, VAMOS A PONER ESTA 
PRIMERA, SEGUNDO O TERCERA PIEDRA, PERO LO IMPORTANTE ES 
QUE VAMOS A GENERAR MÁS, PORQUE EL PAÍS, CADA DÍA DEMANDA 
MÁS ENERGÍA ELÉCTRICA. 
 
MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS NOS BENDIGA A TODOS. 
 


